

令和6年

第12回新温泉町教育委員会会議議事録

(令和6年12月23日開催)

新温泉町教育委員会

令和6年第12回新温泉町教育委員会議事録

- 1 日 時 令和6年12月23日（月）午前9時45分～午前11時40分
- 2 場 所 浜坂多目的集会施設 小会議室
- 3 出席者 山本教育長
(委員) 村尾教育委員、田中教育委員、岡田教育委員
(事務局) 樹岡こども教育課参事、中村生涯教育課副課長
桶本こども教育課課長補佐
- 4 会議録署名委員 田中教育委員、岡田教育委員
- 5 傍聴者 0人
- 6 議 事
日程第1 会期の決定
日程第2 会議録署名委員の指名
日程第3 前々回会議録の承認
前回会議録の承認
日程第4 教育長報告及び所管事務報告
日程第5 協議事項1 令和7年度 新温泉町小・中学校教職員異動方針（案）
について
日程第6 次回新温泉町教育委員会日程について

開会 午前9時45分

○山本教育長 ただいまより令和6年度第12回新温泉町教育委員会を開催させていただきます。あと約1週間で新しい年を迎えます。学校も明日は終業式で、押し迫ったこの時期に委員の皆様方にはお集まりいただきまして、ありがとうございます。今年最後の定例教育委員会となります。どうぞよろしく願いいたします。

本日は1名欠席です。3名の委員様方にご参集いただいておりますので、この会議は成立しております。

日程に入ります。日程第1、会期の決定につきましては、12月23日12時まで

1日間とします。

日程の第2、会議録署名委員の指名です。田中委員、岡田委員にお願いいたします。

日程第3です。前々回の会議録の承認です。

○桶本こども教育課課長補佐 12月20日金曜日に宮口代理より、問題ないと報告を受けております。

○山本教育長 ありがとうございます。前回の会議録の承認について、村尾委員よろしくお願いいたします。

○村尾委員 正確かつ簡潔にまとめられていましたので報告いたします。

○山本教育長 ありがとうございます。

それでは、日程第4、教育長報告及び所管事務報告に入ります。

(別紙「教育長報告」を説明)

○山本教育長 以上で報告を終わります。ご質問等ございましたらお願いします。

どうぞ、村尾委員。

○村尾委員 中高一貫型では入試が変わると言われました。先に受けた子が例えば落ちたとしたら、二次みたいな形で3月に受け直すことは可能ですか。

○桶本こども教育課課長補佐 村尾委員お見込みのとおり、2月は浜中と夢中、連携校の選抜になります。そこで例えば落ちたとします。3月は全県下に対する募集になるのですが、落ちた方がもう一度受験し直すことは可能です。

○村尾委員 ほかの学校に行く予定にしていた方も同様ですか。

○桶本こども教育課課長補佐 そこで変えることもできます。

○村尾委員 でしたら選択肢が広がったような感じですかね。選抜試験がどの程度難しいのか分からないので。3教科でかなりの点数を取らないといけないのか。

○桶本こども教育課課長補佐 氷上西と千種と2校前例があるわけですが、試験の内容に関してはあまり教えてはくれないですが、選抜受験生はほとんど受かっているようなイメージがあります。ただし、それを受けたから当たり前のように行けると思われぬようにしなければいけないという問題点があるということは、12月20日の4者協議の中でも言うておられました。3教科と面接という話が出ているわけですが、これは決して決まったわけではなく、今協議を進めているところで、町教育委員会の要望も県教委には伝えさせていただいています。最終的には県教育委員会が選抜要綱をつくられますので、その中で決まっていくことになるとは聞いております。

あくまでも千種と氷上西の場合は3教科と面接をしている。連携型中高一貫校として一つのくくりの選抜要綱になるので、今の段階ではそのくくりに入るのかなという予測での話になります。

○村尾委員 5教科一生懸命頑張って勉強しているのに、面接で中高一貫に対する自分の気持ちとか意見とかを述べなきゃいけない。面接で落とされることがあるのかなど、よく分からない雰囲気があります。

○桶本こども教育課課長補佐 村尾委員ご懸念の点につきましては、中学校の先生からも懸念点ということで出ております。先日の4者協議の中で教育長から県教教育委員会事務局にお伝えはいただいております。また、3教科にすることによってほかの2教科がおろそかにならないかというような懸念もありますので、その辺りも含めて、いま一度入試の選抜要綱をしっかりと検討してほしいということを、先日前お伝えしたところです。

○村尾委員 できるだけ早めに保護者や生徒たちに伝えてあげないと、かなり動揺するでしょうし、よく分からない中での勉強の仕方とか、面接の受け方とか、心配の種にならないのかなと思ったりしています。できたら少しずつ詰めていっていただいて、早めに生徒や保護者が混乱しないように、伝えただけたらと思います。

○桶本こども教育課課長補佐 今いただきました意見につきましても、次回の4者協議の中でおつなぎいたしたいと思います。

○村尾委員 よろしくお願ひします。

○山本教育長 高校入試については、県が主になって改革を進めておりますので、県の方角が出ないことにはまだ内容が分からない。そのような中で今回説明会をしていますので、曖昧で分かりにくいところがあるかもしれません。7年度になり県の方角性や、浜坂高校のカリキュラムなどはっきりしたものが出たら、より具体的に保護者や生徒の皆さんにも伝えられるのかなと思います。頂戴したご意見については、県につないで生かしていただきたいなと思っています。

そのほかはございませんでしょうか。

○岡田委員 すみません、いいですか。

小学校の検討委員会を立ち上げるというのは、統合に向けての検討委員会を立ち上げるということですか。

○山本教育長 統合ではなく、これから新温泉町の小学校をどうしていくのがいいの

かという検討です。その中で統合すべきだとのご意見をいただくことになるかもしれませんが、各校でコミュニティ・スクールを通じて地域とつながり、新温泉町でしかできない教育をたくさんやっただいていますので、小規模校であっても継続していくほうがいいのではないかとのご意見もあろうと思います。統合ありきで検討委員会を立ち上げるとは考えていません。

○岡田委員 聞いた話ですけど、学年に2人しかお子さんがいないとか、少人数な状況で勉強していると聞いたときにびっくりしました。

2020年の教育改革でアクティブ・ラーニングということが国のほうからも言われていて、グループディスカッション、グループワーク、ディベート、そういう活発な意見の中で子どもたちが多様性を認め合い、刺激を受けて大きくなるのがこれからの時代には必要な力だと聞いています。2人で話合いの中で活発な意見が出るのかと少し心配になっていたので、子どもたちの将来に向けた話合いがしてほしいなと思います。検討委員会で子どもたちの将来に少し目を向けていただけると、保護者としては、ありがたいなと思っております。

○山本教育長 ありがとうございます。何かありますか。樹岡参事。

○樹岡こども教育課参事 岡田委員のほうからご意見をいただきました。グループワークを重要視した授業、または国のほうが打ち出しましたアクティブ・ラーニング、多様性、こういうのは本町の教育においても非常に重要だと考えております。人数が極端に少ない学校といえば、例えば浜坂東小学校ですが、今後課題になるような内容、これは子どもたちの未来に深く関わってきます。熟議を浜坂東小学校では実施して、子どもや若手、大人、みんな一緒になってその地域の課題や解決方法を探るという取組も行っております。また、浜坂西小学校に関しましては、飛騨の高山市とオンラインで小規模校同士のつながりを実施しております。様々な方法を駆使しながら本町のふさわしい教育について、我々は現時点でも努力していますし、今後におきましても様々な場面で協議を深めてまいりたい、そのように考えております。

○山本教育長 今、言われたような協働的な学びや対話的な学びが、少ない人数の中できちっと保障できるのかという委員のご意見です。検討委員会の中でも十分協議をされていくことだと思っていますし、子どもたちや保護者、地域にとってどういう学校の形態がベストであるか、それが大前提です。教育委員会でも、委員皆様のご意見も聞かせたいなと思っています。来年、学校訪問の中で実際の学校の子ど

もたちの様子をご覧いただき、ご意見をいただけたらと思います。

そのほかございませんでしょうか。田中委員。

○田中委員 子どもが少なくなっている。これは一番の問題で、そこが根底にあるなということを感じています。先ほど高校のことで他県から浜坂高校を受験するという話でしたが、香住高校には水産科というものがあったから、姫路や福井から受験するというのがすごくありました。

浜坂高校ではグローバルがありますが、昔は香住から浜高に行く子も随分いましたけど、現状はどうでしょうか。

○桶本こども教育課課長補佐 浜高の現状ですが、香住から来ている子は非常に少なく、1人か2人というような状況です。グローバルキャリア類型は、今も存在はしていますが、連携型中高一貫校になりましたら廃止となる見込みです。ただし、中高の連携をする中で魅力ある浜坂高校にする必要があるため、グローバルキャリア類型に代わる新しい目玉となるようなものを浜高では考えておられます。探求やグローバル教育、台湾との交流などを中心に据えていきたいと聞いております。特に探求に関しては、具体的な例で言えば駅前のバス待ちカフェです。探求の授業の一環として行われており、個人事業主が講師になりながら、お金の段取りや、商品のつくり方、どのように商品を提供していくのか、そういうのを全て授業の中で子どもたちと一緒に作り上げています。そういうものは高校の授業では行われなないので、ぜひ魅力として作り上げたいということで、校長先生のほうも力強くおっしゃっておられます。

○村尾委員 よろしいですか。

○山本教育長 村尾委員さん。

○村尾委員 バス待ちカフェに私はまだ行けてないですが、地元の企業もいろんな商品を置いたり、子どもたちもメニューを提案したりして、自分たちの意見がとおり、町の活性化につながっていく達成感を味わえている場所になってきつつあるなと思っています。町民としても応援してみたいし、子どもたちの生き生きとした場面を皆さんに見に来ていただいて、応援していただけたらと思います。

○山本教育長 ありがとうございます。

その他ございませんでしょうか。それでは所管事務報告に移ります。こども教育課からお願いします。

○樹岡こども教育課参事（議事日程資料2～11ページを説明）

○山本教育長 何かご質問、ご意見はございませんでしょうか。

村尾委員。

○村尾委員 11ページ、11月の不登校が22人ということで、急増していますけど、何か原因は探っていますか。

○樹岡こども教育課参事 教育委員会としましても学校としても、継続を減らして新規を生まないという姿勢で臨ませていただきましたが、現状は新規が増えてきているというところがあります。不登校の原因につきましては、議会でも質問を受けていますが、子どもたち一人一人によって状況が変わってきます。勉強面、家庭環境など複合的な問題が絡んでいるお子さんもいます。一人一人に寄り添いながら解決策を見いだしていかないと駄目かなと思っています。先ほど申し上げましたように、増えてきている原因というのは、断定できるものは見つけられてないという現状はございます。

○村尾委員 すみません。

○山本教育長 村尾委員。

○村尾委員 小学生だったら5年生が多いなと思います。5年生ぐらいになると、例えば女の子なんかだったら自分自身の体調が悪くなる時期と重なることがあったりするので、体と心の変化というのに寄り添ってあげないと。

お母さんたちへも先生に相談ができる体制がありますよ、というような情報を提供してあげてほしいなと思います。

○山本教育長 樹岡参事。

○樹岡こども教育課参事 子どもによっては心の変化とか体調などに気を配りながら解決策を見いだして、早めに対応してほしいというご意見だったと思います。現在、本町では浜坂中学校で心の健康観察導入事業というものを実施させていただいております。簡単に申し上げますと、1人1台タブレットを活用して、朝、生徒本人が気持ちを天気予報で表したアイコンをクリックする。それが累積されていき、注意が必要な子どもがいればAIで判断され、注意の内容が学校のメールに送られてくるというものです。今までいい反応が、急に曇りマークや雨マークになる子どもはもちろんのこと、長期間にわたってずっと晴ればっかりのお子さんに関しても、何かありませんかというような連絡が学校に届いているということを聞いております。これだけに頼るのではなくて、複合的な形で養護教諭、スクールカウンセラー、スクールソーシャ

ルワーカーとも連携を図っているところです。

専門機関としましては、但馬やまびこの郷がありますが、そこから講師を呼んで話を聞いたところ、起立性の障害によって朝起きにくいお子さんももちろんおられる。中には、いろんな発達の関係で偏食等によって学校の給食が負担になっていて、学校に来にくくなるお子さんもおられる。また、聴覚が敏感で机の音とかざわざわ感が嫌で学校に来にくくなる。多様なお子さんがおられるので、一人一人の状況をきめ細やかに見ながら対応いただきたいという研修も受けているところでもあります。本当に多様な原因がありますので、我々としてはしっかり対応していきたいと考えております。

○山本教育長 ありがとうございます。ほかご意見はございませんでしょうか。

岡田委員。

○岡田委員 不登校の子どもで、継続で結構長く学校に来ていないお子さんに対して、学習面のフォローというのはどのようなようになっていますか。

○樹岡こども教育課参事 継続が長引いているお子さんに対する学習保障ということでご質問ですが、1人1台タブレットを活用しながらオンラインで授業の様子を配信したり、プリントを家庭に配布したりと様々な工夫を行っています。お子さんによっては人に会うのが嫌であったり、タブレットの話を持ちかけても参加したくないというお子さんもおられて、苦勞している現状もあると報告としては聞いています。

○山本教育長 そのほかはよろしいでしょうか。それではここで15分間の休憩を取りたいと思います。

***** 休憩 午前10時52分 *****

***** 再開 午前11時05分 *****

○山本教育長 休憩を閉じて再開します。それでは次に生涯教育課の報告をお願いします。

○中村生涯教育課副課長 (議事日程資料12～25ページを説明)

○山本教育長 説明が終わりました。ご質問等ありましたらお願いします。村尾委員。

○村尾委員 13ページです。以命亭の年間券の発行も減っていますが、年間券を使って入館された方が結構減ってきていると思いますけど、固定客になっていますか。

例えば去年のイベントをPRするとかはされませんか。

○中村生涯教育課副課長 年間券につきましては、新規の方というのが難しい状況になってきています。年間券のご案内は、年度当初に購入についてご協力をお願いしますという文書を、以前に購入された方も含めて出させていただいています、伸び悩みしている状態です。

○山本教育長 ほかはございませんでしょうか。岡田委員。

○岡田委員 山村広場のテニスコートの件です。今年、夏にカメムシが大量発生しまして、ソフトテニスクラブで何回かカメムシが口に入ってテニスができないような状態になったので、何回かやめることがありましたが、来年以降続くようであれば、対策をする予定がありますか。

○中村生涯教育課副課長 来年度も引き続きそういったような状況がありましたら、対策をするように担当にはつなぎたいと思います。

○山本教育長 そのほかございませんでしょうか。生涯教育課の報告は終わらせていただきます。

続きまして、日程第5、協議事項、令和7年度新温泉町小・中学校教職員異動方針（案）についてです。

樹岡こども教育課参事 （議事日程資料26ページを説明）

○山本教育長 教職員の異動方針（案）について、提案をしていただきましたけれども、委員の皆様方の忌憚のないご意見やご質問をいただけたらありがたいと思います。村尾委員。

○村尾委員 実施に当たっての留意事項の（2）でイのへき地校勤務3年を経験した者についてですが、新温泉町にへき地校がありますか。

○桶本こども教育課課長補佐 照来小学校が対象です。

○山本教育長 そのほかいかがでしょうか。岡田委員。

○岡田委員 2の（5）の女性管理職について、何%ぐらい女性管理職の方がおられますか。

○樹岡こども教育課参事 小・中学校の校長を務めている女性の方はいません。教頭につきましては、温泉小学校、浜坂東小学校、浜坂南小学校の3校です。

○岡田委員 何%に上げるとかその目標は特になく、できるだけ増やすという意味でしょうか。

○樹岡こども教育課参事 県では数値目標もありますが、本町は学校数が少ないので、できるだけ女性管理職を増やしていく方針です。

○岡田委員 ありがとうございます。

○樹岡こども教育課参事 先ほどの質問に返りますが、へき地校に関しては完全なへき地であったり、準僻地であったり、色々な基準があります。そういうところに勤務した教員に関しては、異動について少し考慮していこうと思っております。

○山本教育長 留意事項に記載がありますが、同一校9年以上であるとか、初任者であれば同一校勤務3年以上の者だとか、事務職員についても同一校3年を基本であるとか具体的な年数も出ております。初任から5年、6年経つ教職員もいますが、全てこの基準に応じて替えていくと、学校経営や学校運営の面で支障をきたす場合も多々ありますので、必ずしもこれに添えない実態があるということもご承知おきいただけたらと思います。

そのほか、ご質問やご意見はございませんでしょうか。

今年度これから人事が佳境に入ってきますけれども、人事異動方針を基に新温泉町の教育を進めてまいりたいと思っておりますので、よろしくご了承願います。「案」は消させていただきます。

本日の日程全て終了いたしました。

日程第6その他、次回、新温泉町教育委員会日程について、よろしくお願いいたします。

○桶本こども教育課課長補佐 次回日程ですが、1月29日水曜日、午前9時30分から事前打ち合わせ、9時45分から本会議ということでよろしくお願いいたします。

会場につきましては、多目的集会施設小会議室でお願いいたします。

○山本教育長 今日、岡田委員さんにも初めてご参加をいただき、たくさんご意見もいただきました。それでは、閉会の挨拶を、村尾教育委員からよろしくお願いいたします。

○村尾委員 岡田委員にもたくさん質問を出していただきました。気がついたことはどんどん意見として出していただきましたら、こちらも気がつかなかったことに、いい案を出していただけたなと思ったりしますので、これからもどうぞよろしくお願いいたします。

今日は宮口代理がお休みですが、これから寒くなってきて体調管理が難しい時期になってまいります。足元も悪くなりますので、皆さん、体調管理に気をつけていただ

きながらいいお年を迎えていただき、来年も元気に皆さんのご意見をいただけたらな
と思っておりますので、どうぞよろしく申し上げます。

本日は寒い中ありがとうございました。

閉会 午前11時40分
